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若填湖起屋 需廿年非首選
船灣淡水湖生態價值高 若填平港食水存量大減

香港文匯報訊（記者 文森）世界各地
近年均着力發展智慧城市，特區政府亦將
投放7億元發展智慧城市，計劃於年底前
公佈藍圖。香港理工大學副校長衛炳江昨
日在一個電台節目上建議，政府可將鋪設
網絡視為基建，為城市加裝傳感器，以便
管理基礎設施。他指有關措施可便利市民
生活和工作。

及早「傳送」問題 提早發現解決

衛炳江指出，政府早前已就智慧城市藍
圖諮詢理工大學意見，他認為香港有資
金、地方少、人煙稠密，有基礎建設成為
智慧城市，但首要於全港鋪設傳感器，
「如果水管等基礎設施內有傳感器，可預
先告訴我們其情況，如有問題我們可提早

維修，生活可得到改善，減低道路封閉的
機會，交通可更暢順。」
衛炳江批評，香港於過去20年至30年
對新科技的接受程度較保守，政府不願接
受失敗，社會亦因循及短視 ，認為學生
應有冒險精神，不能只以入讀「神科」，
畢業後賺很多錢為目標。他指大學不應只
是職業先修學校，認為香港應考慮引入外
地專才。

勉有冒險精神 創科放眼內地

他續說，特區政府未必可長遠投放大量
資源於科研，建議本港創新科技界同時放
眼內地市場。
政府的智慧城市計劃包括為全港市民提

供數據個人身份及多功能智慧燈柱試驗計
劃，革新電子政府系統的開放技術及設立
大數據分析平台等。創新及科技局局長楊
偉雄早前表示，政府會在年底前計劃藍
圖，為未來發展訂下方向及目標，政府日
後亦會留意世界各地的發展，適時更新藍
圖內容。

理大獻策智城 全港鋪傳感器

香港文匯報訊（記者 文森）香
港紅十字會輸血服務中心昨日宣
佈，由下周一起，轄下的觀塘捐血
站將延長服務時間至晚上8時，以
方便更多市民前往捐血。
中心發言人表示，位於觀塘道創

紀之城5期23樓2301室及2316室
的觀塘捐血站，下周一起的服務時
間為星期一至星期日及公眾假期上
午11時至晚上8時。
發言人指出，除銅鑼灣及荃灣捐

血站已於今年8月延長服務時間，
觀塘捐血站是第三個延長服務時間
的捐血站，以配合社會需要和廣大
市民的生活節奏，方便市民放學或
下班後捐血，救助有需要的病人。

恐天冷長假挫捐血人數
發言人表示，由於天氣影響，過

去一星期的捐血人數目一直未能達
到每天1,100人的目標，鑑於未來
數星期氣溫將下降，加上聖誕節和
新年長假期即將來臨，捐血人數預
計會進一步減少。
中心懇切呼籲社會各界齊心支持

捐血行動，確保本港各類急症病人
及長期病患獲得足夠和穩定的血液
供應。
為感謝捐血人士對中心的支持，

凡於本月9日至15日在任何一個捐
血站成功捐血，可獲贈「我有型證
件套」一個，送完即止。
年齡凡介乎16歲至66歲（符合
特定條件人士可捐血至76歲），體
重逾41千克的健康人士均可加入捐
血者的行列。18歲或以上的男士及
女士可分別每隔75日及105日捐血
一次；年屆16歲至17歲的青少年
則每隔150日可捐血一次。
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前特首梁振英發表任內最後一份施政報
告時，建議利用郊野公園內生態價值

不高的土地興建公屋等。政府更於今年5
月宣佈邀請房協研究在大欖及馬鞍山郊野
公園邊陲地帶建屋的可行性，兩試點分別
位於大欖隧道收費廣場以西和沙田水泉澳
邨東南面，各找20多公頃土地。

黃遠輝：發展門檻高先諮詢
土地供應專責小組主席黃遠輝昨日表

示，小組認為郊野公園是香港非常珍貴的
資產，有非常高的生態價值，而根據最新
數字，每年亦有至少1,300萬人次到訪郊野
公園，若社會支持進一步探討利用郊野公
園邊陲地帶，需要非常謹慎。
他指出，發展郊野公園的門檻非常高，

必須經環境生態研究，清楚知道生態價值
是否較低，也要經過一定的法定程序，以
及使用這一塊郊野公園時是否有其他選
擇，並在生態上能否作出補償，所以研究
程序需要相當多時間，估計需時最少15年

至20年才會有土地供應，小組認為現階段
適宜交由明年公眾諮詢，由社會討論是否
採用這個選項。
黃遠輝又指，目前欠缺郊野公園生態價

值的數據作參考，房協正進行兩個郊野公
園邊陲地帶的顧問研究，涉及40公頃，粗
略估算可興建約7,500個單位，如果研究發
現，最終未能達至門檻要求，無法確保有
關土地生態價值較低，房協將不會展開第
二階段研究。
專責小組同時討論了填平船灣淡水湖作

發展的建議。小組副主席黃澤恩表示，船
灣淡水湖位處郊野公園內，同樣要經過環
評和法定程序，而政府意見是淡水湖的生

態價值和市民享用價值高。他又說，船灣
淡水湖在本港食水供應上有地位，若將之
填平建屋，本港食水存量會由原來可以應
付4個月至6個月減至3個月至4個月，加
上涉及技術問題，要完成發展需時超過20
年，小組認為這個選項應排在發展郊野公
園邊陲地帶之後。
黃遠輝又被問到，他身兼土地供應專責

小組及環境諮詢委員會主席，是否有角色
衝突。他否認有關指控，強調小組只是將
資料和意見整理，讓社會在公眾諮詢時，
可在同一平台下理性探討和作取捨，任何
選項最終都要經既定法定程序，包括進行
環評。

香港文匯報訊（記者 岑志剛）

土地供應專責小組昨日開會，討

論發展郊野公園邊陲及填平船灣

淡水湖建屋的建議。土地供應專

責小組主席黃遠輝會後表示，小

組認為郊野公園具有非常高的生

態價值，每年亦有至少1,300萬人

次到訪郊野公園，若社會支持進

一步探討利用郊野公園邊陲地

帶，需要非常謹慎，包括要進行

環境及生態研究等。他估計，若

發展郊野公園，需要15年至18年

時間，如果填平船灣淡水湖作發

展，更要20年以上時間。

■紅十字會輸血服務中心今日宣佈，由下星期
一起，轄下的觀塘捐血站將會延長服務時間。
圖為「我有型證件套」。

■黃遠輝(右)指小組認為郊野公園具有
非常高的生態價值。

香港文匯報記者岑志剛 攝

■■小組認為小組認為「「填湖起屋填湖起屋」」需時超過需時超過2020年年，，故認故認
為這個選項應排在發展郊野公園邊陲地帶之後為這個選項應排在發展郊野公園邊陲地帶之後。。


